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Скрупулёзный труд
Завтра, 31 января, отмеча-
ется Международный день 
ювелира.

Идея создания праздника зароди-
лась еще в 2002 году в России. В январе ювелиры 
регистрируют свои клейма, поэтому была выбрана 
именно эта дата.

Первые находки ювелирных изделий датируют 
IX веком. Дошедшие до нас работы древнерусских 
мастеров отличаются богатством форм. Сегодня тра-
диции, заложенные великими ювелирами прошлого, 
продолжают современные мастера.

На Алтае первую ювелирную мастерскую открыл в 
1966 году в Барнауле Борис Пластовский. Она располага-
лась в небольшой комнате дома № 114 на Комсомольском 
проспекте. А работа нашего земляка Владимира Вой-
чишина «Скрипка Ротшильда» находится в Эрмитаже.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Лучшие в своём деле

Недавно список пополнили еще пять организа-
ций. Впервые экспертизу прошли представители 
Бийского района: Лесная и Первомайская средние 
школы, а также Детская школа искусств. Повторно 
подтвердили свой статус социально ориентированных 
учреждений Бийский государственный колледж и 
детский санаторий «Белокуриха» им. В.В. Петраковой.

в крае сегодня в Барнауле

В утренние часы местами измо-
розь, туман. На дорогах местами 

гололедица.
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Переменная облачность. 
Небольшой снег. 
Ветер юго-восточный 3-8 м/с.

  ПРОГНОЗ .

На дорогах местами 
гололедица.
Ветер юго-восточный 2-7 м/с, 
 Местами небольшой снег.

31 января

1 февраля

389 389   
      
    
  -  -
    


Ф
от
о 
пр
ес
с-
сл
уж
бы

 а
дм
ин
ис
т
ра
ци
и 
А
лт
ай
ск
ог
о 
кр
ая

.

  ГЛАВНОЕ .

Студенты-медики морозов не боятся.

Министр сельского хо-
зяйства Алтайского 
края Сергей Межин на-
звал районы, которые 
вносят наибольший 
вклад в обеспечение 
продовольственной 
безопасности региона.

По словам Межина, боль-
шинство муниципалитетов 
края участвуют в государ-
ственной программе раз-
вития сельского хозяйства 
в рамках поддержки малых 
форм хозяйствования. Так-
же ряд территорий активно 
развивает сельскохозяйствен-
ную потребительскую коо-
перацию.

«В Алтайском крае в одном 
из первых регионов реализу-
ется пилотная модель работы 
с крестьянско-фермерскими 
хозяйствами путем грантовой 
поддержки и сельхозкоопе-
ративов. Это позволяет соз-
давать условия для сбыта и 
реализации продукции агра-
риев», – отметил министр.

Он добавил, что в крае 
работает 15 сельхозкоопера-
тивов. За последние пять лет 
господдержку получили ко-
оперативы в Волчихинском, 
Ключевском, Немецком нацио-
нальном, Краснощёковском, 
Солтонском и Шипуновском 

районах. За прошлый год они 
закупили 30 тыс. тонн моло-
ка, продукцию им реализуют 
более 1000 личных подсобных 
хозяйств.

За десятилетие индивиду-
альную грантовую поддерж-
ку получили 440 фермеров. 
В их владении более 60% всего 
КРС, имеющегося в сегменте, 
они производят порядка 60% 
молока и столько же скота и 
птицы на убой в живом весе. 
Аграриями создано более 1,5 
тыс. рабочих мест для селян.

Лидерами по закупу моло-
ка в личных подсобных хо-
зяйствах являются Краснощё-
ковский, Усть-Калманский, 
Алейский, Поспелихинский 
и Рубцовский районы. По за-

купу мяса (в живом весе) – Ре-
брихинский, Мамонтовский, 
Чарышский, Краснощёков-
ский и Алтайский районы.

По сбору зерновых и зерно-
бобовых культур в прошлом 
году лидировали Целинный, 
Каменский, Ребрихинский, 
Алейский, Топчихинский, 
Мамонтовский, Шипунов-
ский, Советский, Первомай-
ский и Родинский районы. 
Они собрали почти 30% от 
общего урожая в 4,9 млн тонн.

По сбору масличных куль-
тур первые – Смоленский, 
Шипуновский, Ребрихин-
ский, Целинный, Мамонтов-
ский, Локтевский, Алейский, 
Поспелихинский, Родинский 
и Рубцовский районы.

В ходе совещания министр 
вручил ведомственные награ-
ды коллективам районных 
администраций.

За большой вклад в со-
здание условий устойчиво-
го сельскохозяйственного 
производства и развития 
потенциала территории 
муниципального района 
Почётной грамотой Мини-
стерства сельского хозяйства 
Алтайского края награждены 
коллективы администраций 
Тюменцевского и Целинного 
районов.

За достижение высоких 
результатов при освоении 
современных систем цифро-
визации в землеустройстве 
Благодарностью Министер-
ства сельского хозяйства 
Алтайского края поощрены 
коллективы администраций 
Зонального и Табунского райо-
нов.

За достижение высоких 
результатов при освоении 
современных систем цифро-
визации в землеустройстве и 
развитие сельскохозяйствен-
ной потребительской коопе-
рации в районе Благодарно-
стью Министерства сельского 
хозяйства Алтайского края 
поощрен коллектив админи-
страции Немецкого нацио-
нального района.

Никита ИВАНОВ

Подарок 
президента

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко передал 
подарок от Президента России – профессиональные фи-
гурные коньки – школьнице из Рубцовска.

Восьмиклассница Владислава Калугина не только успевает 
хорошо учиться, но и активно участвует в школьной жизни, 
занимается творчеством и спортом.

Ее главное увлечение – фигурное катание. Но для того 
чтобы показывать более высокие результаты, нужна хоро-
шая экипировка, точнее – профессиональные фигурные 
коньки. Об этом девочка и попросила Президента России.

Виктор Томенко отметил, что с радостью выполняет 
поручение главы государства и передает школьнице новые 
коньки. Он также пообщался с Владиславой и ее мамой Ека-
териной, пожелал девочке дальнейших успехов, сообщает 
пресс-служба губернатора Алтайского края.

Кроме того, в парке «Изумрудный» для юной фигуристки 
прошел мастер-класс. Его провела заместитель председате-
ля Федерации фигурного катания Алтайского края Елена 
Рябинина.

Заслужили
В прошедшем году 150 жителей Алтайского края удо-

стоены госнаград Российской Федерации и поощрены 
Президентом РФ, 4050 человек и 52 коллектива отмечены 
региональными наградами. Количество награжденных 
в сравнении с 2022 годом возросло на 21%.

Цифры были озвучены на заседании краевой комиссии 
по наградам, которое прошло под председательством за-
местителя Председателя Правительства Алтайского края 
Виталия Снесаря.

На заседании комиссия рассмотрела кандидатуры 67 жи-
телей края, представленных к государственным наградам 
России и наградам Алтайского края. В ближайшее время 
материалы о награждении будут представлены на рассмо-
трение губернатору региона.

Помимо этого, на заседании рассмотрели итоги реализа-
ции наградной политики в регионе за 2023 год и наметили 
задачи на 2024 год.

Татьяна 
ПЕРВОВА

Будет 360 новых 
рабочих мест

В 2024–2026 годах в Рубцовске возведут элеваторный 
комплекс на 120 тыс. тонн единовременного хранения. 
Затем в 2026–2030 годах построят производственную 
инфраструктуру для переработки порядка 2000 тонн 
масличных в сутки.

26 января губернатор Алтайского края Виктор Томенко 
и гендиректор «Благо Инвест» Дмитрий Фосман подписали 
соглашение о социально-экономическом партнерстве. Ин-
вестпроект будет реализован в два этапа и предполагает 
вложения на сумму более 14 млрд рублей.

Запуск мощностей увеличит объемы экспорта продукции 
более высоких пределов – масла и шрот, позволит создать 
порядка 360 современных рабочих мест, увеличит налого-
облагаемую базу.

Порфирий ТАМИН

События 
на Украине

Об основных событиях 704-го дня специальной во-
енной операции России.

По данным Минобороны РФ, на Купянском направлении 
28 января российские войска улучшили положение по перед-
нему краю. ВСУ понесли значительные потери, в том числе 
до 805 военнослужащих, один танк, четыре бронемашины 
и четыре БМП.

Средства ПВО уничтожили украинский беспилотник над 
Белгородской областью.

Артиллеристы применили против ВСУ на артемовском 
участке фронта советскую противолодочную установку 
РБУ-6000 калибром 213 миллиметров, переделав ее под ра-
боту по наземным целям.

СБУ проводит обыски у чиновников украинского мин-
обороны по факту хищений на 1,5 млрд гривен при закупке 
снарядов.

Герман КИТИН
По информации РИА Новости

26 января в Алтайском 
крае дали старт Всерос-
сийской патриотичес-
кой акции «Снежный 
десант – РСО» – 2024.

П�������� 
«�����������»

У памятного знака, посвя-
щенного 50-летию студенче-
ских отрядов Алтая, собрались 
те, кому в течение девяти дней 
предстоит покорять отдельные 
уголки нашего региона. Прово-
дить «десантников» пришли 
представители краевых и город-
ских властей, ректоры вузов, 
председатели университетских 
профкомов, ветераны краевого 
студенческого отряда «Алтай».

С приветственным словом 
к бойцам обратился губерна-
тор Алтайского края Виктор 
Томенко:

– Я очень рад приветство-
вать здесь не только тех, кто 
ежегодно отправляется в 
«Снежный десант» в уголки 
Алтайского края, но и наших 
гостей, друзей и соратников – 
ребят, которые приехали из 
Донецкой Народной Республи-
ки, из Севастополя, регионов 
центральной России.

О���������  
�����

Для каждого бойца этот 
выезд особенный. Именно на 
Алтае 55 лет назад зародился 
«Снежный десант», вошедший 
в историю региона как важное 
государственное и обществен-
ное явление. Идея возникла у 
студентов Алтайского политех-
нического и Горно-Алтайского 
государственного педагогиче-
ского институтов. В марте 1969 
года бойцы студотрядов совер-
шили лыжный поход в посе-
лок Шушенское Красноярского 
края. Они прошли 650 киломе-
тров по отдаленным районам 
Горного Алтая, Кемеровской и 
Хакасской областей. По марш-
руту студенты знакомились с 
жизнью местного населения, 

встречались с лесорубами и 
скотоводами, с золотоискате-
лями и строителями.

Долгие годы «Десант» 
оставался нашей региональ-
ной особенностью, а с 2000-х 
аналогичные акции стали 
проводить и другие регионы 
нашей страны. В прошлом году 
к движению присоединилось 
уже 72 субъекта РФ.

На этот раз участниками 
«Снежного десанта» в крае ста-
ли 480 студентов, 200 школьни-
ков, 50 ветеранов студотрядов-
ского движения в составе двух 
отрядов – «Зимний аккорд» и 
«Старая гвардия». Кроме того, 
свой сезон отработают бойцы 
отрядов медицинского десанта.

В рамках акции сформи-
рованы 22 студенческих от-
ряда, два отряда ветеранов и 
13 трудовых отрядов подрост-
ков. За этот сезон участники 
движения посетят Алтай-
ский, Бийский, Бурлинский, 
Егорьевский, Завьяловский, 
Зональный, Каменский, 
Ключевский, Крутихинский, 
Кытмановский, Локтевский, 
Немецкий национальный, 
Павловский, Панкрушихин-
ский, Петропавловский, Табун-
ский, Тогульский, Угловский, 
Усть-Калманский, Целинный, 
Шелаболихинский и Новичи-
хинский районы.

(Окончание на 2 стр.)
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• Помогают на социально значимых 

объектах (школы, детские сады, больницы, 
дома-интернаты, администрации и т. д.):
проводят уборку территории, ремонтные 
работы, занимаются благоустройством 
памятников и мемориалов.

• Оказывают адресную помощь вете-
ранам Великой Отечественной войны, тру-
женикам тыла и детям войны, пенсионерам, 
людям с ограниченными возможностями 
здоровья, семьям мобилизованных.

• Проводят профориентационные 
встречи с учащимися школ, в том числе 
уроки, посвященные патриотическим 
темам, мастер-классы по оказанию пер-

вой помощи среди населения, лекции по 
здоровому образу жизни, профилактике 
ВИЧ и СПИД, алкогольной зависимости 
и наркомании.

• Рассказывают об избирательном 
праве, молодежной политике и деятель-
ности российских студенческих отрядов.

• Организовывают мастер-классы по 
прикладному творчеству, развивающие игры 
с детьми младшего школьного возраста.

• Проводят концерты для местного 
населения.

• Участвуют в спортивных сорев-
нованиях и товарищеских спортивных 
встречах.

  СПРАВКА .
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На ремонт магистрально-
го коллектора в Рубцовске 
выделено более 200 млн 
рублей.

Повышенная готовность
Главный городской коллектор 

в Рубцовске нуждается в капи-
тальном ремонте. Сооружение, 
введенное в эксплуатацию в 
1965 году, находится в аварийном 
состоянии по причине полного 
физического износа, вызванного 
воздействием газовой коррозии 
и агрессивной среды.

В течение всего 2023 года ве-
лись работы по промывке кол-
лектора для обеспечения его 
работоспособности. Но несмо-
тря на это увеличивалось число 
обращений по засорам систем 
центральной канализации в 
южной и центральной частях 
города. В декабре специалисты 
Рубцовского водоканала совмест-
но с представителями админи-
страции города осмотрели три 
самых проблемных участка, и 
худшие опасения подтвердились.

Так, на одном из отрезков тру-
бопровод забит донными отложе-
ниями на 90% сечения. Уровень в 
канализационных колодцах над 
низом трубы составляет более трех 
метров, что косвенно подтвержда-
ет наличие локальных обруше-
ний верхнего свода коллектора 
на участке. По словам директора 
водоканала Евгения Зазнобина, 
выполнить откачку сточных вод 
и провести чистку коллектора си-
лами предприятия невозможно.

В связи с аварийной ситуаци-
ей на главном канализационном 
коллекторе постановлением гла-
вы города 18 декабря был введен 
режим повышенной готовности 
до особого распоряжения. Ведь в 

зоне возможного влияния аварий-
ной ситуации оказались 141 мно-
гоквартирный дом, 10 детских 
садов, шесть школ, две котельные, 
четыре медицинских учрежде-
ния и 18 объектов общественного 
назначения.

Вонючии�  случаи�
Проблему особенно остро 

почувствовали жители дома в 
пер. Улежникова, 9. Их подвалы 
периодически затапливались 
сточными водами. В конце кон-
цов было найдено временное 
решение: канализационная сеть 
многоэтажки переведена на ав-
тономный режим – отключена от 
участка канализации с повышен-
ным уровнем сточных вод, водо-
отведение от дома выполняется 
ассенизационными машинами.

Рубцовский водоканал устано-
вил фекальный электрический 
насосный агрегат для перекачки 
сточных вод из аварийного участ-
ка коллектора по проспекту Лени-

на в параллельный коллектор по 
улице Советской. Для этих работ 
было выделено по 4 млн рублей 
из городского резервного фонда 
и бюджета предприятия.

– С помощью проведенных 
мероприятий удалось понизить 
уровень стоков в канализаци-
онных колодцах на аварийных 
участках, – комментирует Евге-
ний Зазнобин. – В организации 
перекачки сточных вод активное 
участие приняло Управление МЧС, 
предоставив пожарные рукава 
и необходимые инструменты. 
Администрацией города оказана 
помощь в организации откачки 
сточных вод из канализационных 
колодцев на проблемных участках 
ассенизационными машинами.

В горизонтальнои�   
плоскости

Оптима льным способом 
устранения аварийной ситуации 
выбрана замена участка трубы 
диаметром 1000 мм методом 

горизонтально направленного 
бурения с последующей переврез-
кой существующего коллектора 
в новый трубопровод.

– Из бюджета Алтайского края 
в конце года на эти цели было 
выделено 50 млн, еще столько 
же из местного бюджета, – ин-
формирует заместитель главы 
администрации города Олег 
Обухович. – Заключен контракт 
на выполнение работ по замене 
участка городского коллектора 
протяженностью 510 м. Полно-
стью изготовлены необходимые 
трубы, ежедневно осуществляет-
ся их транспортировка на терри-
торию города. Подрядчик, барна-
ульская фирма «ВиКС», с 15 января 
приступил к их пайке.

Поставлена задача с 1 февраля 
начать подготовку канала, в ко-
торый ляжет труба. Необходимо 
сделать еще несколько линий для 
перекачивания стоков, потому 
что во время работ коллектор 
должен быть сухим. В Рубцовск 
придет уникальная машина, чуть 

ли не единственная в России, 
которая может уложить трубу 
диаметром 1000 мм методом го-
ризонтального бурения.

Как пояснили специалисты, 
это прогрессивная технология 
бестраншейной прокладки под-
земных инженерных коммуника-
ций. Трубопровод протягивается 
в скважине, пробуренной под 
контролем радиолокационных 
систем. Площадки для проведе-
ния работ компактны, земляные 
работы ограничены рытьем при-
ямков для ввода инструмента и 
подачи трубопровода в скважину, 
сбора бурового раствора, а также 
технологических шурфов на кон-
цах трубопровода.

Будем вить
Замена участков коллектора в 

Рубцовске идет ежегодно. Проект 
реконструкции начали разраба-
тывать десять лет назад. Особен-
ность рубцовского магистрально-
го сооружения заключается в том, 
что оно проходит под проезжей 
частью проспекта Ленина на глу-
бине трех-четырех метров. Если 
его раскопать, то, без преувели-
чения, в городе наступит транс-
портный коллапс. Затем возникла 
идея перенести на второстепен-
ную улицу Осипенко, но, когда 
просчитали стоимость, поняли, 
что нереально найти несколько 
миллиардов.

Изучив опыт других городов, 
нашли приемлемым метод на-
вивки. В настоящее время проект 
проходит государственную экс-
пертизу и находится на стадии 
согласования.

– Проектом предусмотрена ре-
конструкция главного городского 
коллектора методом спирально-на-
вивной технологии. Для восстанов-
ления трубы в предварительно про-

мытый и очищенный от донных 
отложений коллектор подается 
профиль ПВХ, из которого фор-
мируется труба фиксированного 
диаметра с высокими гидравличе-
скими свойствами, что компенси-
рует небольшую потерю сечения. 
После того, как труба установлена, 
зазор между старой и новой запол-
няется специальным забутовочным 
раствором, который обладает по-
вышенной текучестью, скоростью 
схватывания и особой прочностью. 
Такой метод сохраняет городской 
ландшафт и позволяет проводить 
ремонт и санацию трубопроводов 
под оживленными улицами, пло-
щадями без привлечения строи-
тельной техники, – рассказывает 
Евгений Зазнобин.

Где взять миллиард?
В этом году в Рубцовске заме-

нят не только аварийный участок 
канализационного коллектора 
по проспекту Ленина от бульвара 
Победы до переулка Улежникова, 
но и по улице Светлова от улицы 
Тракторной до улицы Алтайской, 
а также два напорных трубопро-
вода от КНС № 4 до очистных 
сооружений. Всего на эти цели 
запланировано более 200 млн 
рублей, 130 млн из которых по-
ступят из федерального бюджета.

Общая стоимость замены 
всего главного городского кол-
лектора, которым пользуется не 
менее 70% жителей, составляет 
порядка 800 млн рублей без учета 
квартальных сетей. По словам 
Олега Обуховича, есть надежда, 
что в 2025 году Рубцовск сможет 
попасть в государственную про-
грамму по реконструкции комму-
нальных систем с привлечением 
федеральных средств.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  ИНФРАСТРУКТУРА .  ТЕМА ДНЯ .

  НОВОСТИ .
Выгодно и экономически,  

и экологически
На площадке Бийской ТЭЦ появился комплекс по сорти-

ровке каменного угля. Новое оборудование избавит малые 
котельные города от черного дыма.

В 2021 году СГК заключило с мэрией наукограда концессионное 
соглашение, по которому 26 малых теплоисточников Бийска 
перешли под управление организации. Из них 24 отапливаются 
с помощью угля. И тут возникла проблема: на небольших котель-
ных горючее используют в виде крупной фракции «орех», тогда 
как на котлах ТЭЦ перед сжиганием топливо дробят в пыль.

Из сложившейся ситуации энергетики нашли системный вы-
ход: на стадии выгрузки порода должна пройти трехуровневую 
систему просеивателей. В результате образуется три фракции – 
крупная идет на сжигание в угольные котельные, средняя – туда, 
где установлены котлы-роботы с автоматической подачей топли-
ва, а мелкая, пыльная – отправляется к котлам Бийской ТЭЦ.

Раньше уголь просеивался специалистами вручную с по-
мощью большой решетки и погрузчика, что было не самым 
производительным методом. В комплекс вмещается шесть 
вагонов угля (500 тонн), с которыми система справляется за 
35–40 минут. Этого достаточно для трех отопительных дней. 
Вручную рабочие обрабатывали такой объем топлива за неделю.

Помимо экономической эффективности ожидается, что котель-
ные, отапливаемые отсортированным углем, будут меньше дымить.

Тестируем нут
Алтайские аграрии за год экспортировали более 

161 тыс. тонн сои, чечевицы и нута, что в полтора раза боль-
ше, чем в 2022-м.

Наибольшим спросом пользовалась алтайская соя, которая 
отличается хорошим качеством, сообщает региональный фи-
лиал Центра оценки качества зерна. В прошлом году валовой 
сбор этой культуры в крае составил 256 тыс. тонн, и все иссле-
дованные партии соответствовали наивысшему продоволь-
ственному качеству.

На экспорт алтайские аграрии отправили более 97 тыс. тонн 
сои, что на четверть больше, чем годом ранее. Главным покупа-
телем стал Казахстан, который приобрел 79 тыс. тонн. Нарастила 
закупки и Киргизия – 3,6 тыс. тонн.

Экспорт чечевицы показал двукратный рост. Регион продал 
в другие страны почти 63 тыс. тонн этой культуры.

Наибольшую заинтересованность в чечевице проявили Иран 
(24,2 тыс. тонн), Казахстан (12 тыс. тонн) и Турция (7,9 тыс. тонн). 
Также значительно выросли поставки в Азербайджан, Грузию, 
Латвию, ОАЭ, Таджикистан, Туркмению, Узбекистан и Чехию.

Нут пока не пользуется широкой популярностью и остается 
тестовым для региона, но в прошлом году также показал рост 
в отгрузках за рубеж до 1,2 тыс. тонн.

Лидером среди стран по закупкам нута стал Иран, куда алтай-
ские аграрии отгрузили 740 тонн. Первые партии отправились 
также в Таджикистан и Узбекистан, нарастила закупки Чехия.

Вспомнить всё
В апреле по распоряжению регионального Минздрава в 

Алтайском крае появится отделение психосоциальной реаби-
литации «Клиника памяти». Алтайская краевая психиатри-
ческая больница приглашает всех желающих бесплатно за-
писаться на мероприятия и улучшить свою память.

Программа специально разработана для людей, которые 
отмечают у себя снижение познавательных и мыслительных 
функций. После тестирования в течение шести недель с ними 
будут заниматься специалисты по когнитивным нарушениям – 
психологи, психиатры, психотерапевты.

В конце курса врачи дадут рекомендации для продолжения 
занятий дома либо для повторного прохождения программы.

«Клиника памяти» откроется в формате дневного стационара 
по адресу ул. Суворова, 13.

Никита ИВАНОВ

Утро. На складе готовой про-
дукции упакована и готова 
к отправке в сельские мага-
зины партия свежего хлеба 
и вкусняшек. В любую непо-
году машина райпо дойдет 
даже до самых маленьких 
сел района. Иначе нельзя – 
люди ждут. И прежде чем 
начать непростой разговор с 
корреспондентом «АП» о том, 
как стоически держится сей-
час кооперация, председатель 
совета Усть-Пристанского 
райпотребсоюза Людмила 
Безгинова еще раз проверяет 
логистику маршрутов.

«Честные пироги»
Казалось бы, здесь все устроено 

по образу и подобию многих других 
кооперативов. Шесть сельпо, магази-
ны, кафе и производственная база, 
конечно. Несколько цехов выпускают 
добрую сотню наименований про-
дукции, от хлеба и кондитерки до 
готовых салатов и пирожков, – все 
свежее, все по кошельку сельчан.

Нет проблем с таким ассортимен-
том, требующим быстрой реализа-
ции. Когда работаешь по заявкам, 
то и разлетается все, как… горячие 
пирожки, по словам мастера пирож-
кового цеха Марины Гольсвард.

Нас тоже угостили пирожками, и 
удивила их честность. Тесто тонкое, 
начинки много. Это марка, официаль-
но не зарегистрированная, правда. 
«Обская забока» – так называют коопе-
раторы линейку выпечки на основе 
дикоросов, с калиной, облепихой, 
брусникой, черникой, аронией…

Среди потребителей и работаю-
щие люди, и одинокие пенсионеры. 
Всегда удобней купить пару готовых 
капустников с пылу с жару, нежели 
возиться с тестом ради себя любимо-
го. То же и пельмешек с вареничками 
касается. Многие перестали их дома 
лепить. Зачем, если настоящими, 
ручной лепки, пухлыми от мяса, 
угощают мастерицы мясного цеха? 
Скорость лепки у каждой – по 20 ки-
лограммов в смену главного зимнего 
лакомства сибиряков.

Выбором в сетевых магазинах 
крупного ритейла избалованы се-
годня даже сельские покупатели, но 

потребкооперация умудряется оста-
ваться для него привлекательной. 
И вот вам Усть-Пристанский пара-
докс. В магазин райпо, расположен-
ный вдали от красных линий, люди 
приходят с утра за вкусняшками, 
приготовленными по-домашнему.

Хлеб – главныи� ,  
но невыгодныи�

– Мы держимся, потому что не 
изменяем своим традициям, зало-
женным более века назад (напом-
ню, первый кооператив появился 
в Усть-Пристани в 1916 году). Обя-
зывает сам факт того, что уже сто 
лет, с 1924-го, своим домом мы счи-
таем исторический особняк купца 
Островидова, – раскрывает секреты 
Людмила Безгинова,

По словам собеседницы, чей стаж 
в потребкооперации 45 лет, первый 
из секретов – хорошая команда. Не 
«транзитные пассажиры», что сойдут 
на первой удобной станции, а люди, 
живущие своим делом. К слову, двое 
сотрудников райпотребсоюза сейчас 
воюют на СВО, их коллеги передают 
посылки с вкусняшками на передовую 
и Алейскому госпиталю, а недавно по-
могли с покупкой квадрокоптера.

Секрет второй – верность своей 
социальной миссии.

– Хлеб – всему голова (мы по 
200 тонн в год печем и только в 
последнее время внедрили четы-
ре новых сорта), но торговать им 
невыгодно. А хлебозавод и сейчас 
считается в районе объектом стра-
тегического назначения. Ведь когда 
метель и дороги перемело, спрос за 
доставку хлеба в отдаленные деревни 
не с «Марии-Ра», не с «Аникса», а с нас. 
И потому «сети» нам не конкуренты, 
по большому счету у них другие цели. 
Не поедут они в Белово, Вяткино или 
Краснодарское, где людей мало, и 
прибыли нет. А мы едем, – рассужда-
ет наша героиня.

В 90-х команда Безгиновой соби-
рала в собственность «падающие» 
предприятия, разбросанные по 
всему району, дабы сохранить их, 
оптимизировать, что возможно. Так, 
сократили огромные площади хлебо-
комбината, от мощностей которого 
некогда вся округа Усть-Пристани 
кормилась, с 930 «квадратов» до 620. 
Снизили восьмиметровые потолки. 
Сделали ремонт (своими силами, 
чтобы избежать лишних трат). Закон-
сервировали старые печи и смонти-
ровали новые, электрические. А по 

краевой программе возмещения 
затрат на покупку оборудования 
смогли вернуть часть своих денег.

Конечно, рисковали, не зная точно, 
какой из объектов «выстрелит». «Ра-
бочей лошадкой» оказалось пищевое 
производство. И сельский универмаг, 
и аварийный гастроном не востре-
бованы, но находятся на балансе 
райпотребсоюза. Дорого обошлась 
ему попытка сохранить по максиму-
му материально-техническую базу. 
Налог-то начисляется без скидок на 
то, что здания стоят мертвым грузом. 
Полмиллиона рублей – сумма весь-
ма внушительная для небольшого 
предприятия.

– Мы с достоинством несем свою 
миссию, законопослушны, стара-
емся быть примером для других, 
занимаемся благоустройством сел, 

идем туда, куда крупный ритейл 
никаким калачом не заманишь, 
ибо невыгодно. И потому, наверное, 
лауреаты и победители везде, где 
только можно. Но я криком кричу, 
чтобы налоговики нас услышали, – 
пусть налоги взимаются только с 
работающих объектов! Овцу нельзя 
все время стричь и стричь… Надо же 
ей дать возможность хоть немного 
обрасти. Кооперация – очень пра-
вильная система, ее ведь неглупые 
люди придумали. За свою вековую 
историю Усть-Пристанское районное 
потребительское общество прошло 
все экономические и политические 
передряги, доказав свою жизнеспо-
собность. Это достояние, которое 
надо беречь.

Тамара ПОПОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  СЕЛЬСКАЯ КООПЕРАЦИЯ .

По законам гидродинамики

 «Мы с достоинством несем свою миссию, 
законопослушны, стараемся быть приме-
ром для других, занимаемся благоустрой-
ством сел, идем туда, куда крупный ритейл 
никаким калачом не заманишь, ибо невы-
годно».

«Овцу нельзя всё время «Овцу нельзя всё время 
стричь и стричь…»стричь и стричь…»

Пекарь Ирина Куколева. Готова к выпечке очередная партия хлеба.Людмила Безгинова.

В город поступили трубы диаметром 1000 мм.

На местах
Участники «Снежного десанта» уже 

начали знакомство с районами, к кото-
рым прикреплены на эти девять дней. 
Так, отряд «Горизонт» свой 17-й сезон 
проводит в Павловском районе. Начали 
патриотическую акцию на лыжной базе, 
где бойцов встретили представители 
администрации района. После экскурсии 
по картинной галерее имени Г.Ф. Бору-
нова и краеведческому музею студенты 
очистили снег на мемориальном ком-
плексе Великой Отечественной войны, 
дали свой первый концерт в районе.

Вероника Акулина, участница «Го-
ризонта», так рассказывает об акции:

– День проходит быстро и интересно. 
В районе нас встретили очень открытые 
и добрые люди. Вечером на концерте был 
полный зал зрителей, они так восторжен-
но аплодировали нам! Это заряжает на 
миллион процентов, поэтому усталость 
совсем не чувствуется.

А Новичихинский район встретил 
отряд «Айсберг». Первая остановка де-
санта – Долговская школа. По доброй 
традиции здесь гостей встречают бли-
нами и танцами. Впереди много инте-
ресных дел – спортивные состязания, 
мастер-классы и, конечно же, выступле-
ния перед сельчанами.

Участники отряда «Синяя Птица» 
приехали в Петропавловский район:

– В Камышенке нас встретили с 
теплом и предложили отведать вкус-
ный каравай. Также бойцы нашего от-
ряда посетили встречу с уникальными 
семьями села.

Вот уже более пятидесяти лет «Снеж-
ный десант» – одна из самых популяр-
ных акций среди студентов в России. 
Теперь он объединяет не только бой-
цов студотрядов из одного региона, но 
и обычных студентов из вузов России 
и даже других стран.

Юлия МИХЕЙЛИС

(Начало на 1 стр.)

БАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛ

Боевой отряд 
ребят
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  МУНИЦИПАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ .

С малой родины начиная
Делегаты юбилейного, 
10-го съезда Ассоциации 
«Совет муниципальных 
образований Алтайско-
го края», который про-
шел в Барнауле, оценили 
все, что было сделано, 
обозначили проблемы, 
требующие решения, 
определили приорите-
ты на будущее. Также 
был избран новый пред-
седатель ассоциации. На 
смену главе Алейского 
района Светлане Агар-
ковой, руководившей 
ею с 2020 года, пришел 
глава Поспелихинского 
района Игорь Башмаков.

Н�����  ����� �������
На съезд, который впервые 

за четыре года, прошел в очном 
формате, прибыло 546 делега-
тов, а всего в ассоциацию входит 
691 муниципальное образова-
ние. В мероприятии, кроме того, 
приняли участие губернатор 
Алтайского края Виктор Томен-
ко, министры регионального 
правительства, председатель 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания Алек-
сандр Романенко, сенатор РФ 
от Алтайского края Наталья 
Кувшинова, вице-спикер 
АКЗС, председатель комитета 
по правовой политике и мест-
ному самоуправлению Денис 
Голобородько, представители 
прокуратуры региона, обще-
ственных объединений.

Практически все высту-
павшие отметили, что столь 
важному для всего края съезду 
предшествовал Всероссийский 
форум «Малая родина – сила Рос-
сии», где наш край представ-
ляла делегация от Алтайского 
края – 230 человек.

– Я рад, что наша представи-
тельная организация приняла 
участие в работе форума, – отме-
тил губернатор нашего региона 
Виктор Томенко. – Судя по об-
ратной связи, опыт был очень 
полезным, обсуждались живые 
вопросы. Хочу поблагодарить 
всех вас за повседневный, не-

простой, но нужный всему 
краю труд… Сохранение поряд-
ка и развитие наших городов 
и сел, чтобы условия жизни в 
них заметно улучшались – важ-
нейшая миссия для системы 
власти в целом. Работаем одной 
командой: все вопросы, которые 
возникают и в крупных горо-
дах, и в небольших населенных 
пунктах – это и мои вопросы 
тоже. Помогаем их решать – в 
прошлом году объем финан-
совой поддержки муниципа-
литетов из краевого бюджета 
составил около 60 млрд рублей.

По словам председателя 
АКЗС Александра Романенко, 

съезд ассоциации – это уни-
кальная площадка, которая 
позволяет выработать общую 
позицию всех муниципали-
тетов края, это возможность 
прямой коммуникации город-
ских и сельских поселений с 
краевыми органами власти.

– Для Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 
взаимодействие с органами 
местного самоуправления яв-
ляется одним из главных прио-
ритетов. Краевой парламент 
работает с муниципалитетами 
по принципу: «Мы предлагаем –
вы согласовываете, вы предла-
гаете – мы учитываем», – сказал 

Александр Романенко. – У нас 
есть разные формы взаимо-
действия, мы будем и дальше 
их развивать, в том числе с ис-
пользованием современных 
информационных технологий.

«М� ����� ����̈���� 
�����…»

Объемный и, можно сказать, 
исчерпывающий доклад пред-
седателя Ассоциации «Совет  
муниципальных образований 
Алтайского края» Светланы 
Агарковой нашел, судя по всему, 
отклик во всей широкой ауди-
тории, собравшейся на съезде.
В своем выступлении она под-
робно остановилась на вопро-
сах взаимодействия с крае выми 
властями, а также участия 
городов и районов региона в 
нацпроектах и федеральных 
программах. Периодически ее 
прерывали аплодисментами.

– Значимость вашего тру-
да невозможно переоценить. 
Именно вы находитесь ближе 

всего к населению и, по боль-
шому счету, являетесь для них 
ключевыми представителя-
ми всей системы публичной 
власти, – сказала Светлана 
Агаркова, обращаясь к деле-
гатам. Именно так сказал о вас 
Президент России, открывая 
Всероссийский форум «Ма-
лая родина – сила России». 
Он подарил нам вдохновение 
и стремление. Приглашаю к 
выявлению тех проблем и бо-
левых точек, которые требуют 
решения.

Светлана Агаркова косну-
лась практически всех сторон 
жизни в крае, в том числе в глу-
бинке, не только парадной ча-
сти, но и назревших проблем.

Также она отметила, что 
реализация национальных 
проектов, инициированных 
Президентом РФ Владимиром 
Путиным, остается в числе 
ключевых направлений работы 
органов местного самоуправле-
ния. Они участвуют в федераль-
ных проектах, охватывающих 

все сферы деятельности –
социальной, инфраструктуры, 
экономики. Степень участия 
муниципалитетов разная. 
Варьируется от проведения 
разъяснительной работы до 
получения господдержки в 
виде субсидий и грантов в 
рамках федеральных и регио-
нальных проектов. В каждом 
муниципальном образовании 
сформированы проектные офи-
сы, закреплены ответственные 
люди. Все это способствует ре-
шению национальных задач.

Выступления членов ассоци-
ации были посвящены разным 
темам: от создания открытых 
общественных пространств 
в рамках нац проекта «Жильё 
и городская среда», содержа-
ния и ремонта местных дорог, 
объектов социа льной сферы до 
важности командной работы 
как залога развития террито-
рий и роли глав муниципали-
тетов в реализации значимых 
программ и проектов. На съез-
де также наградили лучших 
представителей краевых му-
ниципалитетов. В общем, он 
получился продуктивным, что 
наверняка в ближайшее время 
отразится в деятельности му-
ниципалитетов.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ .

  СИТУАЦИЯ .

Светлана Агаркова и Виктор Томенко. Новый председатель ассоциации Игорь Башмаков.

На съезд приехали 546 делегатов со всего края.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Информационное сообщение
К/у ФГУП им. В.В. Докучаева РАСХН предлагает лицам, имеющим 

согласно ст. 179 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» преимуще-
ственное право приобретения имущества должника, реализовать 
право на заключение договора купли-продажи в отношении лотов:

Лот № 2 – Автобус «Газель» ГАЗ 322173, 2007 г. в., г. р. з. 22 К 809 ОУ, ва-
гончик деревянный 2,5 * 6 м, будка автомобильная, цена 14 558,40 руб.

Лот № 16 – Сушилка зерна (емкость – 3 куб. м) с мехтоком по-
дачи, пульт управления зернокомплексом, вагончик 3 * 2 м, цена
102 700,00 руб.

Договор заключается с лицом, первым подавшим заявление о ре-
ализации права. Заявления подаются в течение месяца по адресу:
г. Барнаул, пр. Калинина, д. 7, металлическое крыльцо, вход со сто-
роны пл. Октября, тел. (3852) 61-04-85, почтовый адрес: 656049, г. Бар-
наул, а/я 3873. Прием прекращается по истечении 1 месяца с даты 
публикации либо после подачи первой заявки. Вся информация о 
проведении, итогах и сроках торгов, а также составе имущества, в 
отношении которого определен победитель, публикуется на сайте 
ЕФРСБ и находится в свободном доступе.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Языков Алексей Сергеевич, Алтайский край,

г. Бийск, ул. Советская, д. 35, кв. 112, тел. 8-923-712-7420.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. 
Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:020006:776, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Краснощёковский 
район, в 4,5 км от с. Краснощёково по направлению на юго-запад.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
Продам землю сельскохозяйственного назначения, земля в соб-

ственности, находится в Шипуновском районе Алтайского края, када-
стровые номера: 22:60:000:000:83, 22:60:000000:710, 22:60:030:402:34. 
Звонить по тел. +7-903-947-7368.

Извещение
о проведении общего собрания участников общей долевой 

собственности земельных участков с кадастровыми номерами 
22:52:070007:125 (местоположение: РФ, Алтайский край, Тюмен-
цевский район, МО Юдихинский сельсовет), 22:52:070008:368
(местоположение: РФ, Алтайский край, Тюменцевский район, МО 
Юдихинский сельсовет) из земель сельскохозяйственного назна-
чения, находящихся в общей долевой собственности.

В соответствии со ст. 14.1 Федерального закона от 24.07.2002
№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
участник общей долевой собственности Шушаков Владимир Гри-
горьевич извещает участников общей долевой собственности зе-
мельного участка с кадастровым номером 22:52:070007:125 (ме-
стоположение: РФ, Алтайский край, Тюменцевский район, МО 
Юдихинский сельсовет) о проведении 12 марта 2024 года в 11.00 
общего собрания участников общей долевой собственности. Ме-
сто проведения общего собрания: Алтайский край, Тюменцев-
ский район, с. Юдиха, ул. Кузнецова, д. 11.

В соответствии со ст. 14.1 Федерального закона от 24.07.2002
№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
участник общей долевой собственности Полякова Лидия Егоров-
на извещает участников общей долевой собственности земельно-
го участка с кадастровым номером 22:52:070008:368 (местоположе-
ние: РФ, Алтайский край, Тюменцевский район, МО Юдихинский 
сельсовет) о проведении 12 марта 2024 года в 12.00 общего со-
брания участников общей долевой собственности. Место прове-
дения общего собрания: Алтайский край, Тюменцевский район, 
с. Юдиха, ул. Кузнецова, д. 11.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, выне-
сенным на обсуждение общего собрания, – Алтайский край, Тю-
менцевский район, с. Юдиха, ул. Токарева, д. 30. Сроки ознаком-
ления с документами по вопросам, вынесенным на обсуждение 
общего собрания, с даты опубликования настоящего извещения 
до 12.03.2024. Тел. для справок 8-983-177-0802.

Повестка общего собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Прекращение ранее заключенного договора, заключение до-

говора аренды с ИП Красников И.Н., условия договора аренды зе-
мельного участка, находящегося в долевой собственности.

3. Выборы лица, уполномоченного от имени участников доле-
вой собственности действовать без доверенности при реализа-
ции пп. 6 ч. 3 ст. 14 ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственно-
го назначения».

На пенсию –
досрочно

В 2023 году в Алтайском крае 
досрочно назначили пенсию 960 
многодетным мамам. Из них в 
50 лет вышли на заслуженный 
отдых 96 женщин, в 56 лет – 127, 
еще 737 жительниц региона – в 
57 лет.

Как рассказали в ОСФР по Алтай-
скому краю, женщины, которые ро-
дили 5 и более детей и воспитали их 
до достижения 8 лет, имеют право 
выйти на пенсию в 50, мамы чет-
верых детей – в 56, троих – в 57 лет.

Многодетные мамы, при нали-
чии страхового стажа не менее
15 лет, имеют право досрочно вый-
ти на пенсию. При этом величина 
индивидуального пенсионного 
коэффициента для выходящих на 
пенсию в 2024 году должна быть 
не менее 28,2, а с 2025 года – не 
менее 30.

Управляющий ОСФР по Алтай-
скому краю Ольга Клиндухова 
объяснила, что в страховой стаж 
включаются не только периоды 
трудовой деятельности, но и так 
называемые нестраховые перио-
ды. За каждый год ухода за нетру-
доспособными пожилыми граж-
данами, инвалидами I группы, 
ребенком-инвалидом, за детьми 
до 1,5 года (в общей сложности до
6 лет), а также за каждый год воен-
ной службы по призыву начисля-
ются дополнительные пенсионные 
коэффициенты.

Правом на получение страховой 
пенсии досрочно обладают также 
мамы, которые воспитывают усы-
новленных детей.

Также имеет на это право один 
из родителей ребенка с инвалид-
ностью. Матери ребенка в таком 
случае пенсия назначается в 50 лет, 
а отцу – в 55 лет. Если досрочно на 
пенсию уходит отец ребенка, то 
страховой стаж у него должен быть 
не менее 20 лет. В 2023 году данным 
правом воспользовались 826 жите-
лей Алтайского края.

Подготовила
Татьяна ПЕРВОВА

Поддержим
наших!

Жители Алтайского края могут поздравить 
участников СВО с 23 февраля.

Комитет семей воинов Отечества и «Жен-
ское движение Единой России» в регионе дали 
старт акции «Zа победу. Zа наших. Zа правду». 
Она направлена на поддержку земляков в зоне 
спецоперации и приурочена ко Дню защитника 
Отечества.

Посылки должны быть компактными, та-
ким образом их смогут передать большему ко-
личеству бойцов. Можно собрать и именную 
посылку – она обязательно найдет адресата. Для 
этого на коробке надо указать воинскую часть, 
ФИО бойца, его позывной и номер телефона 
для связи. Организаторы предлагают в первую 
очередь отправить на передовую вязаные вещи, 
термос или термокружку, пауэрбанк, кофе, чай, 
сладости, письма и поздравительные открытки.

Где принимают посылки:
– Общественные приемные партии «Еди-

ная Россия»,

– Штаб общественной поддержки,
– Комитет семей воинов Отечества,
– Государственный фонд поддержки участни-

ков специальной военной операции «Защитники 
Отечества»,

– Центр социальной реабилитации инвалидов 
и ветеранов боевых действий,

– ТОС Западный.
Посылки можно приносить по нескольким 

адресам в Барнауле и в местные отделения 
«Единой России» по всему краю до 14 февраля. 
Их доставят в зону СВО к 23 февраля в ходе оче-
редной гуманитарной миссии.

Ксения
ШИРЯЕВА

Экспонаты с фронта
В Алтайский край из зоны СВО привезли 

порядка 40 будущих музейных экспонатов. 
Их собрали специально для Музея военной 
истории в Барнауле наши земляки, которые 
находятся на передовой.

Первую часть предметов учреждению пере-
дал помощник губернатора Алтайского края, 

руководитель регионального отделения Россий-
ского военно-исторического общества Юрий 
Проскурин.

Сотрудники музея приняли для хранения 
использованные элементы оружия, гранато-
меты отечественного производства и трофей-
ные – попавшие в зону СВО из стран НАТО. Их 
активно использовали в боях под Артёмовском 
(Бахмутом), в которых участвовали и алтайские 
военные. Бронежилет, рюкзак, форма погибших 
украинских военных – собрана специально 
для учреждения.

Жители Луганской Народной Республики 
также помогают в формировании коллекции. 
На Алтай они передали остатки ракет, которые 
нашли в 2014 году в огороде у жителя Славя-
носербска, а также снаряд, найденный после 
обстрела города.

Работа по комплектованию музейных со-
браний проводится во всех регионах России 
по поручению президента. Параллельно с этим 
в здании Музея военной истории (проспект 
Комсомольский, 73б) идет реконструкция по-
мещений.

Никита ИВАНОВ

«Золотая» крыша
В Заринском районе 
на станции Голуха в 
многоквартирнике 
по улице Озёрная, д. 
3, начат капиталь-
ный ремонт кровли. 
Событие, казалось 
бы, рядовое, если 
бы не тот факт, 
что жители будут 
рассчитываться 
за нее еще 19 лет.
И она не из сусаль-
ного золота, а впол-
не обыкновенная –
из дерева и железа.

Ремонта крыши жильцы 
дома, а их 30 человек, жда-
ли давно. Однако средств 
на ремонт не было. Но с 
2014 года они начали вме-
сте с другими платежами 

за коммунальные услуги 
собирать деньги на капре-
монт. Региональным опе-
ратором у них выступил 
Фонд капитального ремон-
та многоквартирных домов 
Алтайского края.

За десять лет на счету 
соседей по дому скопилось 
около 900 тыс. рублей, что 
позволило обратиться за 
предоставлением услуги. 
При 80% собираемости 
средств на капремонт сре-

ди жильцов (а это более 
чем хороший показатель), 
регоператор согласился на 
ремонт. Замена стропил 
и обрешетки, кирпичной 
кладки и новый профлист 
обойдутся голухинцам в

шесть млн рублей. Эту сум-
му они будут вносить на счет 
рег оператора до 2043 года. 
Но и крыша, по всем при-
кидкам, должна этот период 
прослужить жильцам.

Ксения ЛИТВИНОВА

Крыша с дырами абсолютно не защищает от сибирской зимы.

В Т: «В , 
     
,     
 –     ».

  НОВОСТИ .

  ФАКТ .

Хорошо отдохнули
Российский сервис для путешествий tutu.ru опубликовал 

рейтинг самых привлекательных туристических регионов 
по итогам 2023 года, основанный на мнении блогеров и 
журналистов. В пятерке лидеров оказался Алтайский край.

Участники проекта «Медиаразведка» за год посетили 24 субъ-
екта РФ. Во время каждой поездки трэвел-эксперты оценивали 
организацию программы, интересные места и экскурсии, ра-
боту гидов, отели, кафе и рестораны. Отзывы оставили более 
90 блогеров и журналистов.

Алтайский край в среднем набрал 9,7 балла и разделил второе 
место сразу с несколькими регионами – Мурманской, Тульской 
и Калининградской областями. Выше всего туристы оценили 
село Солоновка и «Кержацкие палати» – 9,9 балла. Также медиа-
эксперты отметили лебединый заказник на озере Светлое, 
программу музея «Горная аптека».

Среди достоинств отдыха в крае отдыхающие назвали нашу 
природу, горный воздух и вкусную авторскую кухню. Кроме 
того, регион предлагает широкий ассортимент развлечений –
для людей старшего возраста в Белокурихе работают удобные 
санатории с большим количеством оздоровительных программ. 
А молодежь ждут рафты, квадроциклы, лошади и горные марш-
руты.

Первое место рейтинга занял Приморский край, который 
покорил туристов уникальной природой, самобытной куль-
турой и морепродуктами.

Гостиница
в заброшке

Алтайохранкультура согласовала проект реставрации объ-
екта культурного наследия регионального значения по адресу 
ул. Льва Толстого, 33. Двухэтажный каменный жилой дом 
построен в начале XX века в составе усадьбы барнаульского 
купца 1-й гильдии Василия Сухова, занимавшей целый квартал.

Предстоит усиление фундаментов и поврежденных трещинами 
стен здания, устройство монолитных железобетонных колонн, 
перекрытий и лестниц, новой кровли. Поработают и над внешним 
видом строения.

В настоящее время здание не эксплуатируется, ранее здесь 
располагались торговые помещения. После реставрации поме-
щения приспособят под гостиницу на 30 человек с рестораном 
на 1 этаже.

Герман КИТИН

Ре
кл
ам
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Мужская волейбольная коман-
да «Университет» 27–28 янва-
ря провела домашние матчи 
с «Тюменью». Их результаты 
будут учитываться в финаль-
ном этапе, так что борьба за 
медали уже в разгаре.

Не в тонусе
Почти месяц «студенты» были без 

игровой практики. Наступили но-
вогодние праздники, а потом барна-
ульцы пропускали тур – в восточном 
дивизионе Высшей лиги «А» нечетное 
количество участников, семь, поэтому 
постоянно одна из команд остается без 
пары. О том, что игровой тонус утра-
чен, свидетельствовал первый после 
длительного перерыва матч: в Стер-
литамаке «Универ» со счетом 1:3 усту-
пил «Тархану», аутсайдеру подгруппы. 
В повторной встрече команда Ивана 
Воронкова и Игоря Костяникова взяла 
убедительный реванш – 3:1, но звоночек 
уже прозвучал.

К счастью, результаты игр с «Тарха-
ном» в турнирном отношении ни на 
что особо не повлияли. Клуб из Стер-
литамака уже потерял шансы на выход 
в «Финал восьми», а вот «Университет», 
напротив, досрочно добыл туда путевку. 
Напомним, в «Финале восьми» сыграют 
по четыре лучших клуба западного и 
восточного дивизионов. При этом матчи 
команд из одного дивизиона, проведен-
ные на предварительном этапе, будут 
учитываться.

Завершать предварительный этап 
волею календаря «Университету» выпа-
ло как раз с командами, которые тоже 
отобрались в «Финал восьми». И тут уже 
скидок на игровой тонус или что-то 
еще быть не может – ставки возросли, 
победы нужно вырывать зубами.

Обмен ударами
«Тюмень» – действующий чемпион 

Высшей лиги «А». Это грозный и не 
самый удобный соперник для нашей 
команды. В нынешнем сезоне тюменцы 
обыграли «Универ» в Кубке России, а 
потом в чемпионате прервали для ал-
тайской команды победную серию, 
которая насчитывала восемь игр.

Во время матчей чувствовалось 
огромное напряжение, которое испы-
тывали оба коллектива. Первую встречу 
увереннее начали хозяева, которые сра-
зу повели 8:2. У «студентов» на площадке 
получалось практически все, стартовую 
партию они уверенно выиграли – 25:18.

Но затем «Тюмень» перехватила ини-
циативу, сведя количество ошибок к 
минимуму. А вот «Университету» с 
огромным трудом давались брейко-
вые очки, команда чаще находилась 
в роли отыгрывающейся стороны. 
За счет удачной подачи барнаульцам 
иногда удавалось приблизиться к со-
пернику, а то и вырваться вперед, но 
все перечеркивали провалы в обороне, 
которые время от времени приобрета-
ли серийный характер. Так, в третьей 
партии «Универ» на подаче Андрея Бо-
брова заработал пять очков подряд и 

повел 17:12, но быстро растерял все 
преимущество.

Под тюменским натиском «студенты» 
не сдюжили и проиграли три партии 
подряд, а вмести с ними и матч – 1:3 (25:18, 
21:25, 23:25, 23:25). Волейболисты «Универ-
ситета» были так расстроены, что даже 
отказались от общения с журналистами.

– Тяжелый для нас матч. У нас новый 
связующий, Антон Аношко, нападаю-
щие еще сыгрываются с ним. Рады, что 
победили. У нас многое получилось в 
общей игре, – комментирует главный 
тренер ВК «Тюмень» Сергей Шульга.

В раздевалке «Университета» состо-
ялся мужской разговор. И на ответную 
встречу дополнительно настраивать 
никого не пришлось.

Вновь были «качели», счет стремитель-
но менялся то в одну, то в другую сторо-
ну. Но разница по сравнению с первой 

игрой заключалась в том, что инициа-
тивой постоянно владел «Университет», 
а тюменцам приходилось догонять. Ис-
ключением стала лишь вторая партия, в 
которой гости вырвались вперед – 15:9. 
Но серией проведенных замен тренер-
ский штаб барнаульцев внес перелом, 
и вскоре счет уже был равным – 20:20.

«Университет» выиграл в трех пар-
тиях и взял весьма убедительный ре-
ванш – 3:0 (25:21, 30:28, 25:17).

– В первом матче стартовая партия 
далась нам очень легко, но в дальней-
шем не смогли перестроиться. Чтобы 
выигрывать у такой опытной коман-
ды, как «Тюмень», надо показывать бо-
лее надежную игру, – подводит итоги 
главный тренер ВК «Университет» Иван 
Воронков. – Во второй день у нас полу-
чилось добавить во всех компонентах, 
что вылилось в победный результат.

Заключительные матчи предвари-
тельного этапа «Университет» проведет 
3–4 февраля в Екатеринбурге. Матчи с 
«Локомотивом-Изумрудом» не только 
пойдут в зачет «Финала восьми», но и 
определят лидера восточного дивизио-
на. Сейчас у обеих команд по 16 побед 
в 22 матчах, но у барнаульцев на два 
очка больше, поэтому они на первой 
строчке в турнирной таблице.

После выезда в Екатеринбург «сту-
денты» начнут играть с командами 
Запада. Участие в «Финале восьми» себе 
уже гарантировали МГТУ и «Яросла-
вич». Еще две путевки в последнем туре 
разыграют костромской «Волжанин», 
подмосковный ЦСКА и казанская «Ака-
демия».

Виталий УЛАНОВ, 
Олег БОГДАНОВ 

 (фото)

  ВОЛЕЙБОЛ .

Ставки повысились

Дети, на лыжню!
  ТРОПА ЗДОРОВЬЯ .

  АНОНС .

20 января в Заринском 
районе открылась Со-
сновская трасса здоро-
вья. О том, как скрипел 
снег под лыжами, о новых 
знакомствах и вкусе побе-
ды – в нашем материале.

К старту готовы
Почти пятьдесят мальчишек 

и девчонок из Сосновки, Старо-
драченино, Жуланихи и Зыря-
новки выстроились в шеренгу 
на параде открытия, готовясь 
к первому соревнованию.

– Желание участвовать – уже 
большой шаг на пути к победе, – 
обратилась к собравшимся глава 
района Светлана Полякова. – 
Лыжи – это наш приоритетный 
вид спорта, ведь где как не у нас 
есть все возможности для заня-
тий этим видом? Снег ложится 
тут раньше многих других тер-
риторий. Прекрасные пейзажи 
– как отдельный бонус к нему! 
Про наш Тягун, где уже прово-
дятся не только районные и 
краевые, а уже всероссийские 
соревнования по лыжным гон-
кам и триатлону, знают все. 
А теперь и Сосновка! Андрей 
Лазарев, директор компании 
«Алтайтара», не первый год го-
товит здесь лыжную трассу, но 
в этом году она будет практиче-
ски профессиональной. Вы все 
увидите сами и, надеюсь, полу-
чите удовольствие от лыжной 
гонки! Победы всем!

На трассе
Наверное, оттого и получи-

ла Сосновка свое название, что 
стоит средь соснового бора, а 
потому и воздух там всегда 
особенный: необыкновенно 
хрустальный на вкус зимой, 

напитанный эфирными мас-
лами и фитонцидами. В мороз 
это чувствуется явно: выды-
хаешь пар, а он причудливым 
узором прилипает к ресницам 
и щекам, добавляя шарфам и 
шапкам свой колорит. Вот и 
этим субботним утром у всех 
без исключения был такой свое-
образный январский раскрас – 
термометры показывали минус 
23. Но разве можно замерзнуть, 
если на ногах лыжи?

Между делом
Организация мероприятия 

была на высоте! Чего стоила 
одна фотозона! Андрей Лазарев, 
выступивший в роли одного из 
организаторов, в этом году при-
обрел ратрак марки PistenBully. 
Это многофункциональная, не-
вероятно мощная и маневренная 
техника, которая подходит для 
передвижения по непроходимым 
горным склонам и уплотнения 
снега. Рабочая ширина ножа – 

2,5 метра. Поэтому трасса, кото-
рую преодолевали спортсмены, 
была идеальной! А сам ратрак 
красовался на транзитном участ-
ке рядом со снегоходом, где все 
желающие могли сделать фото 
на память о лыжне.

Горячий чай и вафли согре-
вали в мороз, а запах шурпы, 
варящейся на полевой кухне для 
спортсменов и гостей соревно-
ваний, вызывал здоровый аппе-
тит! Оценить ее по достоинству 
смог каждый желающий. Ну а 
музыка, льющаяся из колонок, 
поднимала настроение и задава-
ла общий ритм происходящему!

Масс-старт
Помимо школьников района, 

которые приехали за призами 
главы, гостями мероприятия 
стали спортсмены из Заринска. 
Практически в полном составе 
приехало обкатать трассу отде-
ление лыжных гонок и биатлона 
Детско-юношеской спортивной 

школы. Для них отдельные при-
зы были подготовлены Андре-
ем Лазаревым. И вот тут, надо 
отметить, было по-настоящему 
зрелищно!

Участвовать в масс-старте мог 
любой. Так, к примеру, самой 
юной лыжнице было всего 7 лет, 
а самому возрастному спортсме-
ну – за 60!

Каждому финишеру, даже 
тем, кто преодолел трассу пе-
шим шагом, выдавался жетон, 
а в конце мероприятия из ло-
тотрона доставались номера и, 
соответственно, разыгрывались 
призы – лыжный инвентарь.

Судьями масс-старта стали 
тренеры ДЮСШ – Руслан Се-
рохвостов и Михаил Косов.

Итоги гонок
Призами главы района, за ко-

торыми приезжали школьники, 
были комплекты беговых лыж. 
Их-то и получили команды-побе-
дители. А ими стали: 1-е место – 
ребята из села Сосновка, 2-е и 
3-е – учащиеся Жуланихинской 
школы. Тем не менее лыжи до-
стались и бегунам из с. Стародра-
ченино, которые составили для 
призеров хорошую конкуренцию.

Грамоты и медали получили 
и те, кто показал лучшее личное 
время, добавив очков для своей 
команды.

В общем, праздник спорта 
удался. Но самое главное – ре-
бята из района обзавелись но-
выми друзьями из Заринска, 
посмотрели на то, как ловко 
и красиво можно скользить 
по лыжне. И, быть может, это 
станет для них стимулом к се-
рьезным занятиям спортом. Тем 
более на такой лыжне бежать – 
одно удовольствие!

Ксения ЛИТВИНОВА 
(фото автора)

Традиция на катке
На барнаульском стадионе «Клевченя» 3 февраля (начало 

в 12.00) состоятся открытые всероссийские массовые сорев-
нования по конькобежному спорту «Лёд надежды нашей». 
Эти старты ежегодно проводятся в столице края с 2011 года.

Всех участников поделят на шесть возрастных групп. Са-
мые младшие будут состязаться на дистанции 50 метров, все 
остальные побегут на коньках стометровку. Предварительные 
заявки на участие в соревнованиях «Лёд надежды нашей» до 
2 февраля направляются по почте: klevchenya_katok@mail.ru, 
телефон для справок 8 (3852) 50-22-79. Регистрация участников 
в день старта до 11.30.

Баскетбольный клуб «Барнаул» проведет очередные матчи 
в рамках регулярного чемпионата мужской Суперлиги: 31 ян-
варя – с «МБА-МАИ» из Москвы (начало в 19.00), 3 февраля – с 
ижевской командой «Купол-Родники» (начало в 18.00).

Сильнейшие горнолыжники страны соберутся в Белокурихе, 
где будут соревноваться в дисциплине «слалом». На склонах 
комплекса «Благодать» 3 февраля разыграют призы в рамках 
«Серии PRO», а 4 февраля пройдет пятый этап Кубка России.

Спортивный комплекс Алтайского училища олимпийского 
резерва 3–4 февраля примет первенство Сибирского федерального 
округа по греко-римской борьбе памяти заслуженного тренера 
РСФСР, мастера спорта международного класса Фёдора Степа-
новича Храмцова. В соревнованиях примут участие юниоры до 
21 года. Турнир будет служить отбором на первенство России, 
путевки получат победители и призеры во всех весовых кате-
гориях. Ожидается около 200 участников. Начало поединков 
на борцовском ковре оба дня с 10.00.

В Краевом шахматном клубе 3 февраля определятся чемпи-
оны региона по быстрым шахматам. Мужчины и женщины 
будут играть в отдельных турнирах. Начало первого тура в 11.30.

Набрал форму
Виктор Муштаков – серебряный призер 

чемпионата России по конькобежному спорту 
в спринтерском многоборье.

Соревнования состоялись 27–28 января в 
Кемерове. Алтайский край был представлен на 
них тремя спортсменами – воспитанниками 
СШОР «Клевченя».

У Виктора Муштакова, одного из сильнейших 
спринтеров страны, начало сезона омрачилось 
травмой. Но к одному из главных стартов он 
успел набрать форму, позволившую ему бороть-
ся за медали.

Участники спринтерского многоборья каж-
дый день бежали по две дистанции – 500 и 
1000 метров. Муштаков трижды показал второй 
результат, а в заключительной гонке на километр 
был третьим. В итоге Виктор стал серебряным 
призером чемпионата страны, уступив в об-
щем зачете лишь Руслану Мурашову, который 
первенствовал на трех дистанциях из четырех.

Еще один алтайский конькобежец, Роман 
Сухинин, для которого нынешний сезон де-
бютный во взрослом спорте, занял 13-е место.

Алиса Беккер выступала в женском класси-
ческом многоборье. После первого дня соревно-
ваний по сумме выступлений на двух дистан-
циях – 500 и 3000 метров – она шла седьмой. Во 
второй день Алиса показала четвертый результат 
на дистанции 5000 метров и шестой – в гонке 
на 1500 метров. В итоговой классификации у 
Беккер пятое место.

С рекордом края
Алтайские легкоатлеты завоевали две ме-

дали в Оренбурге, где 27 января состязались 
сильнейшие спортсмены России и Беларуси.

Во Всероссийских соревнованиях «Орен-
бургская миля» Виктория Погребняк заняла 
второе место среди женщин в беге на 60 м с 
барьерами и установила рекорд Алтайского 
края – 8,14 секунды. На одну сотую она улуч-
шила свое же достижение.

Бронзовым призером чемпионата России 
в беге на одну милю стал Евгений Кунц. Его 
результат – 4 минуты 4,32 секунды.

Вездесущий Осипов
В Абакане 27 января завершился чемпио-

нат Сибири по настольному теннису. На счету 
сборной Алтайского края три медали.

Турнир собрал в столице Хакасии почти 
200 спортсменов. Минимальный возраст участ-
ников – 14 лет, но основу составили мужчины и 
женщины с большим соревновательным опытом.

Наша мужская сборная – Дмитрий Осипов, 
Георгий Шефер, Игорь Кирьянов, Илья Ронин, 
Матвей Кондаков, Денис Шатруков – завоевала 
бронзу командного турнира. А вот женская сбор-
ная – Людмила Швайко, Ярослава Петраченко, 
Ирина Скачкова, Дарья Фомина – осталась за 
чертой призеров, заняв пятое место.

В смешанном парном разряде Дмитрий Оси-
пов и Ярослава Петраченко заняли второе место. 
В мужском парном разряде все тот же Дмитрий 
Осипов в паре с Захаром Карлашом из Кеме-
ровской области стал бронзовым призером.

Отстрелялись  
раньше всех

Разыграны первые медали XXXVII зимней 
олимпиады сельских спортсменов Алтайско-
го края. Состязания биатлонистов прошли с 
26 по 28 января в Барнауле.

С сожалением приходится констатировать 
тревожную тенденцию последних лет: сорев-
нования стреляющих лыжников на сельских 
олимпиадах все чаще проводятся отдельно от 
основного финала, а местом проведения высту-
пает краевой центр, где в Сухом Логу построен 
лыжно-биатлонный комплекс. В сельской мест-
ности далеко не во всех муниципалитетах есть 
оборудованные стрельбища. Еще одна причина 
постоянных переносов биатлонных турниров 
в Барнаул – ужесточение правил, касающихся 
хранения и перевозки спортивного оружия.

Как бы то ни было, финальные соревнования 
по биатлону состоялись. На старты вышли пред-
ставители десяти муниципалитетов. В первый 
день спортсмены бежали индивидуальную гонку 
с четырьмя огневыми рубежами. У женщин на 
дистанции 7,5 км победила Дарья Тафинцева 
из Алейского района, у мужчин на дистанции 
10 км – Платон Егоров из Первомайского района.

На следующий день проводились спринты 
с двумя огневыми рубежами. Женскую гонку 
вновь выиграла Дарья Тафинцева, а у мужчин 
первенствовал Леонид Щербаков из Ребрихин-
ского района, который на лыжне сумел опере-
дить Платона Егорова при равном количестве 
промахов.

Завершающей стала смешанная эстафета. 
Первое место заняла сборная, в которую во-
шли представители сразу трех районов – Пер-
вомайского, Мамонтовского и Змеиногорского. 
Зачетные очки они поделили пропорционально. 
Вторыми финишировали бийчане, третьими – 
биатлонисты Алтайского района.

По итогам трех дней состязаний чемпионом 
сельской олимпиады в биатлоне стала сборная 
Бийского района. На второй ступени пьедестала – 
Алтайский район, на третьей – Ребрихинский.

Финальные старты сельской олимпиады 
пройдут 15–18 февраля в Павловске.

Виталий УЛАНОВ

  ПАНОРАМА .

2000 детей  
занимаются самбо в 22 отде-
лениях при спортивных школах 
Алтайского края 

Широкую трассу помог подготовить ратрак.

На матчах «Университета» среди болельщиков много молодежи и детей. Играть спустя рукава при такой поддержке просто невозможно!

БАРНАУЛБАРНАУЛ

Губернатор региона Виктор Томенко и президент Всероссий-
ской федерации самбо Сергей Елисеев 26 января подписали 
соглашение о сотрудничестве. Оно позволит вывести этот на-
циональный вид спорта в крае на новый уровень
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